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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 
MEDICINA DA BAHIA (FMB) DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
(UFBA), REALIZADA EM 02 DE MARÇO DE 
2021. 

 

Às nove horas do dia dois de março de dois mil e vinte e um, reuniu-se em sessão ordinária, a 1 
Congregação da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), 2 
presidida pelo seu diretor, Prof. Luís Fernando Fernandes Adan, com a presença dos seguintes 3 
membros, em ordem alfabética: Prof.ª ANA ANGÉLICA MARTINS DA TRINDADE - Chefe do 4 
Departamento de Medicina Preventiva e Social (DMPS); Prof.ª ANA CLÁUDIA COUTO SANTOS DA 5 
SILVA - Chefe do Departamento de Saúde da Família (DSF); Prof.ª ANA PAULA CORONA – vice-6 
coordenadora do Programa de Pós-graduação em Saúde, Ambiente e Trabalho (PPgSAT); Prof. 7 
ANDRÉ GUSMÃO CUNHA – Vice-Chefe do Departamento de Anestesiologia e Cirurgia (DAC); Prof.ª 8 
CARINA PIMENTEL SOUZA BATISTA - Coordenadora do Colegiado de Graduação em Terapia 9 
Ocupacional e representante do corpo docente Classe B (Assistentes); Prof. CLOTÁRIO NEPTALI 10 
CARRASCO CUEVA – Chefe do Departamento de Anestesiologia e Cirurgia (DAC);Prof. EDIRIOMAR 11 
PEIXOTO MATOS – representante do corpo docente Classe E (Titulares); Prof. JOAQUIM CUSTÓDIO 12 
DA SILVA JÚNIOR – representante do corpo docente Classe A (Auxiliares, Assistente A e Adjunto 13 
A); Prof. JOSÉ VALBER LIMA MENESES – Vice-Diretor da Faculdade de Medicina da Bahia; Prof.ª 14 
KIONNA OLIVEIRA BERNARDES SANTOS - Coordenadora do colegiado do PPgSAT; Prof.ª LILIANE 15 
ELZE FALCÃO LINS KUSTERER – Coordenadora do colegiado do Programa de Pós-graduação em 16 
Medicina e Saúde (PPgMS); Prof.ª MANUELA OLIVEIRA DE CERQUEIRA MAGALHÃES – Vice chefe 17 
do Departamento de Medicina Interna e Apoio Diagnóstico (DEPMD); Prof. MÁRCIO JOSBETE 18 
PRADO – Chefe do Departamento de Ginecologia, Obstetrícia e Reprodução Humana (DGORH); 19 
Prof. MÁRIO CASTRO CARREIRO – Chefe do Departamento de Cirurgia Experimental e 20 
Especialidades Cirúrgicas (DCEEC); Prof. MITERMAYER GALVÃO DOS REIS – Chefe do 21 
Departamento de Patologia e Medicina Legal (DPML); Srta. POLIANA EVERLEN SILVA BRITO – 22 
representante dos servidores técnico-administrativos em educação (STAE); Prof.ª PRISCILA 23 
PINHEIRO RIBEIRO LYRA – Chefe do Departamento de Pediatria (DPED); Prof.ª REGINA TERSE 24 
TRINDADE RAMOS - representante no Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão (CAPEX) da 25 
UFBA; Prof.ª SUMAIA BOAVENTURA ANDRÉ – representante no Conselho Acadêmico de Ensino 26 
(CAE) da UFBA; Prof.ª TERESA CRISTINA MARTINS VICENTE ROBAZZI – Vice-coordenadora do 27 
Colegiado do Curso de Graduação em Medicina; Dr.ª VALÉRIA DE MATOS BORGES - Coordenadora 28 
do Programa de Pós-graduação em Patologia Humana e Experimental (PPgPAT); Prof.ª VERA LÚCIA 29 
RODRIGUES LOBO – Coordenadora do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina; Prof.ª 30 
WANIA MÁRCIA DE AGUIAR – Chefe do Departamento de Neurociências e Saúde Mental (DNcSM) 31 
e os estudantes FILIPE MACEDO CORDEIRO, GIOVANNA HARZER SANTANA, MARIA CLARA 32 
MOREIRA COSTA, NESTOR CARVALHO SUZART e TOMAZ MATTEDI CARVALHO – representantes 33 
do corpo discente. A sessão também contou com a presença dos convidados: Prof. JORGE 34 
CARVALHO GUEDES, coordenador da Comissão de Residência Médica (COREME) do Complexo 35 
Hospitalar Universitário Professor Edgard Santos (Complexo HUPES) e da Maternidade Climério de 36 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
Faculdade de Medicina da Bahia 

SECRETARIA DA CONGREGAÇÃO 
Largo do Terreiro de Jesus, s/nº, Centro Histórico 

40.026-010, Salvador, Bahia, Brasil. 
Tel.: 55 71 3283-5577 

www.fmb.ufba.br | medicina@ufba.br 

 



 

 

Ata da reunião ordinária da Congregação FMB de 02/03/2021 Página 2 de 8 
 

Oliveira (MCO); Srta. LUCIANA SANTOS ARRUDA – Assistente Social do Núcleo de Apoio 37 
Psicopedagógico da FMB e o Sr. LUIS BISPO ALMEIDA - Técnico em Tecnologia da Informação 38 
como apoio. A sessão foi realizada via Conferência Web da RNP (Rede Nacional de Ensino e 39 
Pesquisa) no link https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/fmb-congregação (compartilhado 40 
previamente) e foi convocada por meio do Ofício Circular FMB-UFBA nº003/2021 (anexo), expedido 41 
no dia 26 de fevereiro de 2021, com a seguinte pauta: 01. ATA da sessão ordinária de 02 de 42 
fevereiro de 2021. 02. ORDEM DO DIA: 1. Apreciação do Relatório de Gestão da FMB de 2020. 43 
Processo: 23066.007989/2021-56. Relator: Prof. Ediriomar Peixoto Matos. 2. Definição de Metas 44 
para 2021. Relator: Prof. Luís Fernando Fernandes Adan. 3. Renovação do PROPAP do Prof. Marco 45 
Antônio Vasconcelos Rêgo. Processo: 23066.007458/2021-63. Relatora: Manuela Oliveira de 46 
Cerqueira Magalhães. 4. Apreciação do pedido de redistribuição da Prof.ª Éllen Cristina Ricci da 47 
UFPEL para a FMB/UFBA. Processo: 23066008647/2021-53. Relatora: Prof.ª Carina Pimentel Souza 48 
Batista. 5. Propostas e relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA. Relator: Prof. Luís 49 
Fernando Fernandes Adan. 6. O que ocorrer. 03. EXPEDIENTE: Informes da Diretoria; Informes 50 
do Colegiado de Graduação em Medicina – Profª Vera Lúcia Lobo; Informes da Coordenação do 51 
Colegiado de Terapia Ocupacional – Profª Carina Pimentel; Informes do CAE e do CONSEPE - Profª. 52 
Sumaia André; Informes do CAPEX – Profª. Regina Terse Ramos; Informes da COREME – Prof. 53 
Jorge Guedes; Informes dos Departamentos; Informes dos Programas de Pós-Graduação; Informes 54 
do DAMED; Informes dos STAE – Poliana Brito; Informes do NAPP; Informes do IBHMCA – Prof. 55 
Antônio Carlos N. Britto. Tendo verificado a existência de quórum, o Presidente abriu a sessão 56 
e submeteu à aprovação da Congregação a ATA da sessão ordinária realizada no dia 02/02/2021, 57 
enviada previamente por correio eletrônico. Da versão enviada, foi solicitada pelo Prof. Bruno Gil 58 
de Carvalho Lima uma pequena correção em trecho referente a sua fala sobre o Regimento Interno. 59 
Esse fragmento foi lido pelo Prof. Luís Adan e, logo em seguida, a ata foi submetida à deliberação, 60 
tendo sido aprovada pela Congregação, por unanimidade. Essa ata será assinada eletronicamente 61 
via documento no Sistema Integrado de Patrimônio, Administração e Contratos - SIPAC. Em 62 
seguida, considerando a solicitação da Profª Kionna Bernardes, foi pedida a inclusão na pauta do 63 
pedido de prorrogação de prazo para o curso de Atualização em Análise de Situação de Saúde do 64 
Trabalhador. A inclusão foi aceita pela Congregação. Passou-se à discussão do primeiro item da 65 
ORDEM DO DIA, qual seja: apreciação do Relatório de Gestão da FMB de 2020 (processo 66 
23066.007989/2021-56), cujo relator foi o Prof. Ediriomar Peixoto Matos. O Prof. Luís Adan lembrou 67 
que, conforme Estatuto da UFBA, compete à Diretoria apresentar e à Congregação aprovar o 68 
relatório anual da unidade. Destacou que o relatório supracitado foi encaminhado à Pró-Reitoria de 69 
Planejamento e Orçamento (PROPLAN), em atenção à solicitação dessa unidade. Com a palavra, o 70 
relator leu seu parecer que elencou cada um dos itens, expondo sua composição e manifestando-71 
se favorável à aprovação. A Congregação aprovou, por unanimidade, o relatório apresentado, o 72 
qual será enviado aos membros da Congregação e publicado no site da FMB. Passando para o 73 
segundo item da ordem do dia, o Prof. Luís Adan recordou que, para o ano de 2020, não foram 74 
estipuladas metas para a gestão pela Congregação, uma vez que a suspensão das atividades 75 
presenciais, como consequência da pandemia por covid-19, ocorreu em 18/03/2020. Não obstante 76 
permaneça o estado de suspensão das atividades presenciais, a Diretoria propõe a definição de 77 
metas para 2021, tendo como ponto de partida, as propostas apresentadas no item 78 
“Considerações finais” do relatório de 2020, cujas atividades dão continuidade ao atual trabalho da 79 
gestão. São elas: (1) implantar a nova matriz curricular do curso de graduação em medicina: o 80 
processo está no CAE e a proposta é envidar esforços para que seja aprovada antes de abril/2021, 81 
a fim de que seja implantada a nova matriz no semestre 2021.2; (2) concluir o processo de revisão 82 
do Regimento Interno da FMB, com vistas a consolidar a reestruturação e os processos de trabalho 83 
dos núcleos de apoio (administrativos e acadêmicos) à gestão da FMB, garantindo a definição de 84 
competências dos STAE nessas instâncias: atualmente o regimento – cuja minuta já foi apresentada 85 
a esta plenária - está sendo discutido nas demais instâncias e posteriormente será pautado para 86 
deliberação da Congregação; (3) promover o acolhimento dos novos alunos e docentes do curso 87 
de Terapia Ocupacional, o que envolve questões de infraestrutura predial, administrativas e 88 
pedagógicas; (4) fortalecer as atividades de capacitação pedagógica, nos seus distintos domínios, 89 
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assim como o aprimoramento dos grupos de avaliação docente, discente e do curso. Disse que é 90 
um ponto que tem avançado timidamente, considerando as muitas outras demandas, contudo 91 
trata-se de uma meta de grande importância.  Falou da necessidade de criação de grupo de 92 
trabalho que possa se mobilizar no sentido de promover ações de capacitação; (5) garantir a 93 
reedição da Gazeta Médica da Bahia, periódico oficial da FMB, fundada em 1866, e não publicado 94 
desde 2011. Sobre essa meta, o Prof. Luís Adan informou que há um grupo de docentes que aceitou 95 
ser editores da revista e que, no momento, a Diretoria está no movimento de trazer uma servidora 96 
em redistribuição para a FMB, a fim de se dedicar em especial à Gazeta. Lembrou também que, 97 
historicamente, a GMB é a segunda publicação científica mais antiga do país; (6) estruturar com a 98 
administração central da UFBA, IPHAN e Governo do Estado estratégias que possam garantir 99 
manutenção predial nas sedes do Centro Histórico e do Vale do Canela. Falou sobre os avanços 100 
nessa área, destacando a existência de uma equipe de trabalho no Memorial da Medicina Brasileira 101 
e a elaboração de projetos para solicitar emendas parlamentares. Franqueada a palavra, a Profª. 102 
Sumaia André propôs que haja uma interlocução formal da FMB com veículos de comunicação para 103 
que seja possível promover ações educacionais que visem orientar a população quanto às condutas 104 
adequadas em relação à pandemia, disseminando informações corretas em combate às fake news. 105 
O Prof. Adan questionou se o formato dessa comunicação seria por meio das redes sociais da FMB 106 
(em especial Instagram) e pontuou que sua pergunta visa identificar membros da comunidade 107 
(docentes, STAE e discentes) para compor grupo de trabalho (GT). A professora entende que 108 
poderia iniciar com o grupo que trabalhou com os cards informativos, agregando outras pessoas, 109 
tendo o auxílio da assessoria de comunicação da UFBA, por exemplo, a fim de estabelecer um GT 110 
que lide com essas questões de modo sistemático. A Profª Liliane Lins compartilhou a experiência 111 
com o Instagram do PPgMS. A Profª Ana Angélica Trindade sugeriu que sejam investigadas as 112 
experiências de rádios universitárias onde se veiculam informações e debates, bem como seu 113 
impacto interno e externo. Disse que poderiam ser criadas redes de interações entre os 114 
departamentos para a abordagem de temas e aproximação de grupos sociais, por exemplo. Dessa 115 
discussão, foi levantada a seguinte meta (7): fortalecer atividades de educação e comunicação em 116 
saúde, estabelecendo parcerias com grupos da sociedade civil organizada e com grupos da área 117 
de comunicação. Seguindo com a discussão, Prof. Jorge Guedes falou sobre o desafio de, com a 118 
suspensão das atividades presenciais, avançar no conhecimento e implantação das tecnologias 119 
digitais nos processos de ensino e na interação da faculdade com a comunidade. Lembrou do 120 
projeto do Telecoronavirus e do Telessaúde, propondo avançar o uso dessas tecnologias. Dessa 121 
proposta, saiu a seguinte meta (8): avançar na utilização das tecnologias de informação nas 122 
estratégias de ensino e atenção à saúde, fortalecendo o campo de prática da Telessaúde como 123 
espaço de aprendizado e matriciamento à Atenção Básica da Rede SUS. O Prof. Luís Adan sugeriu 124 
incluir ainda como meta (9) a criação de dois órgãos complementares: o Memorial da Medicina 125 
Brasileira e outro voltado para a saúde mental. Finalizadas as discussões e tendo sido posto em 126 
votação, a Congregação aprovou a definição dessas nove metas para o ano de 2021. No item 127 
renovação da participação do Prof. Marco Antônio Vasconcelos Rêgo no Programa 128 
Especial de Participação de Professores Aposentados - PROPAP (processo 129 
23066.007458/2021-63), a Prof.ª Manuela Magalhães apresentou parecer favorável à renovação 130 
da participação do docente aposentado no programa, após analisar os documentos do processo e 131 
identificar conformidade com a Resolução nº02/2014, do CONSEPE, que regulamenta o PROPAP. 132 
A relatora destacou que o Prof. Marco Rêgo apresentou plano de atividades, a serem desenvolvidas 133 
junto ao PPgSAT, para o período de 19/02/2021 a 18/02/2023, relacionando os projetos, os 134 
componentes além da participação em bancas, revisão de artigos, apoio ao NAPP, entre outros. 135 
Registrou que, em atenção à supracitada resolução do CONSEPE, consta do processo o termo de 136 
concordância firmado pelo professor e destacou a relevante contribuição com o PPgSAT, o que foi 137 
reiterado pela Prof.ª Kionna Oliveira – coordenadora do programa. Colocado em votação, a 138 
Congregação aprovou, por unanimidade, a renovação da participação do Prof. Marco Rêgo no 139 
PROPAP. Na apreciação do pedido de redistribuição da Prof.ª Ellen Cristina Ricci da 140 
Universidade Federal de Pelotas (UFPEL) para a FMB (processo 23066.008647/2021-53), a 141 
Profª. Carina Pimentel Batista, relatora do processo, apresentou seu parecer favorável à 142 
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redistribuição, com vistas a integrar o quadro do curso de Terapia Ocupacional (TO). Em seu 143 
relatório, a professora avaliou cada um dos documentos constantes do processo, tendo emitido 144 
seu parecer destacando que considerou em sua análise: a trajetória profissional apresentada na 145 
carta de intenção que tem aderência substancial a áreas de conhecimento de TO, em saúde mental; 146 
as disciplinas ministradas no curso ao qual a docente faz parte; o envolvimento da docente em 147 
quatro projetos unificados de ensino, pesquisa e extensão; o envolvimento em atividades de gestão 148 
como membro do Colegiado do curso de graduação em TO; o plano de Trabalho que engloba 149 
atividades de ensino, pesquisa e extensão no curso de graduação em TO da FMB; o conteúdo do 150 
currículo Lattes da docente em consonância com o projeto pedagógico do curso; o interesse, 151 
expresso em carta de intenção e plano de atividades, em compor os grupos de pós-graduação na 152 
UFBA como docente orientadora/pesquisadora e a experiência já existente com o Programa de Pós 153 
Graduação em Terapia Ocupacional da UFSCAR; além da carta de renúncia a ajuda de custo e 154 
indenização (prevista no Artigo 53 da Lei 8112 de 1990) elaborada por livre e espontânea vontade. 155 
A relatora também destacou em suas considerações a necessidade da FMB, tendo em vista o início 156 
do curso de TO, com sua inclusão no Sistema de Seleção Unificado (SISU) de 2021.1, e a carência 157 
de docentes terapeutas ocupacionais na área da solicitante. O Prof. Adan destacou que aguarda a 158 
confirmação por parte da Pró-reitoria de Ensino de Graduação (PROGRAD) desta que seria a 233ª 159 
vaga da FMB, para dar os encaminhamentos necessários ao processo. Submetido à deliberação, a 160 
Congregação aprovou o parecer apresentado e a redistribuição da docente Ellen Cristina Ricci. A 161 
pedido do Prof. Adan, a Prof.ª. Carina Pimentel – Coordenadora do curso de TO – esclareceu como 162 
se dá o processo de inclusão no SISU, dizendo que anualmente é aberto edital para inclusão de 163 
novos cursos, seguido de tramitação do cadastro no E-MEC e incorporação desse cadastro no SISU 164 
Gestão. Somente na semana passada foi divulgada oficialmente a incorporação do curso de TO da 165 
FMB ao SISU. A Prof.ª Carina esclareceu que no cronograma do processo seletivo deste ano o 166 
período de inscrição será de 06 a 09/04/2021. Por fim a docente e o diretor manifestaram sua 167 
alegria ao ver o andamento do processo de implantação do curso de TO na FMB. Na sequência, a 168 
Congregação apreciou as propostas e relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA. 169 
Foi exibido o documento do SIATEX, expondo o resumo de cada proposta e do relatório final (lidos 170 
pelo Diretor), além de outras informações, como a carga horária, periodicidade, público-alvo, etc. 171 
Foram submetidas à deliberação da Congregação: PROPOSTAS: Introdução ao estudo da 172 
Homeopatia (nº16375) – proponente Prof.ª Caroline Lopez Fidalgo; Conhecendo a medicina e suas 173 
especialidades (nº16436) - proponente Ritta Maria Morais Correia Mota; e as propostas intituladas 174 
Intervenção em sala de espera do Ambulatório de Dor (nº9163); Ambulatório de Dor (nº16469) e 175 
Programa interdisciplinar docente assistencial de pesquisa e extensão em dor (nº16470) – 176 
propostas pelo Prof. Durval Campos Kraychete. RELATÓRIOS: Academicast - o podcast de 177 
divulgação científica da Liga Acadêmica de Ciências da Faculdade de Medicina da Bahia (nº8445 178 
baseado na proposta 14318) e Academia FMB O blog de divulgação científica da Liga Acadêmica 179 
de Ciências da Faculdade de Medicina da Bahia (nº 8446 baseado na proposta 14331), ambas 180 
propostas pela Prof.ª Ângela Marisa de Aquino Miranda Scippa. A Congregação aprovou, por 181 
unanimidade, as propostas e relatórios apresentados. O Prof. Clotário Cueva manifestou sua alegria 182 
ao ver os projetos do Prof. Durval Kraychete serem aprovados, uma vez que tem acompanhado de 183 
perto a dedicação desse docente. No item “o que ocorrer”, foi tratado o pedido de prorrogação 184 
de prazo para o curso de Atualização em Análise de Situação de Saúde do Trabalhador, 185 
feito em parceria com o Ministério da Saúde e a Organização Pan-Americana da Saúde (OPAS). A 186 
Prof.ª Kionna Oliveira esclareceu que, devido a dificuldades com a burocracia de contratação junto 187 
a Fundação de apoio à pesquisa e à extensão (FAPEX), o início das atividades do curso foi atrasado. 188 
Por essa razão, em reunião de orientação e monitoramento da execução do curso com a OPAS, foi 189 
apresentada a possibilidade de ampliação do prazo por mais 1 (um) mês. Essa prorrogação foi 190 
então solicitada e aprovada pela OPAS, tendo sido assinado termo de compromisso. Inicialmente 191 
o projeto finalizaria em 30/09/2021 e, com a prorrogação se encerrará no dia 29/10/2021. Contudo, 192 
a FAPEX solicitou que essa prorrogação seja previamente aprovada pela Congregação, para que a 193 
Coordenação de Convênios e Contratos Acadêmicos (CCCONV) proceda com a assinatura do aditivo 194 
pela UFBA. Não havendo manifestação dos participantes, a matéria foi colocada em votação e a 195 
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Congregação aprovou a prorrogação do prazo, por unanimidade. Finalizada ordem do dia, Prof. 196 
Luís Adan concedeu a palavra à Acadêmica Giovanna Harzer Santana, que solicitou o espaço para 197 
apresentar esclarecimento do Diretório Acadêmico de Medicina (DAMED) acerca das 198 
mensagens sobre questões levantadas com relação ao planejamento acadêmico 199 
2021.1, o que foi comentado informalmente por docentes, pouco antes do início desta sessão. A 200 
estudante, se referindo às mensagens de e-mail expedidas aos professores, disse que estas não 201 
foram as primeiras comunicações tidas com o colegiado de medicina sobre o planejamento, 202 
pontuando que durante todo o Semestre Letivo Suplementar (SLS) o DAMED deu todo o apoio ao 203 
colegiado e desde dezembro/2020 pediram que o planejamento acadêmico de 2021.1 fosse 204 
pautado em reuniões dessa instância, pois já imaginavam as particularidades desse semestre como, 205 
por exemplo, o choque de horários. Recordou que na reunião da Congregação de janeiro/2021 o 206 
DAMED apresentou algumas das preocupações dos estudantes, o que foi ouvido pela Congregação, 207 
apesar do entendimento de que não é este o espaço deliberativo para essa matéria. Em fevereiro, 208 
na reunião do colegiado, enfatizaram o desejo de participar desses processos decisórios e se 209 
colocaram à disposição para ajudar no que fosse necessário. Com a deliberação da coordenação 210 
do colegiado sobre a limitação da carga horária (CH), a turma 2017.1 enviou e-mails (inclusive em 211 
19/02/2021 os e-mails foram remetidos para a comunidade FMB), detalhando o que ocorreu. Em 212 
20/02/2021 foi enviada mensagem assinada pelo DAMED e pelos representantes das turmas, o que 213 
foi feito devido à falta de respostas e esclarecimentos sobre a questão da limitação da CH. A 214 
acadêmica enfatizou que a atitude do DAMED, ao enviar e-mail para todos, se deveu porque em 215 
contato com alguns professores, inclusive coordenadores de disciplinas, notaram que estes não 216 
tinham noção dos problemas que os discentes estavam passando, inclusive, nas disciplinas destes 217 
professores. Disse ainda que, mesmo havendo posições divergentes sobre essa questão, o DAMED 218 
acredita que é de extrema importância a discussão em plenária do colegiado. Pontuou que a 219 
questão da CH foi um problema anterior a fevereiro, uma vez que desde o final de novembro já 220 
era conhecido o limite para 2021.1, aprovado pelo Conselho Superior de Ensino, Pesquisa e 221 
Extensão (CONSEPE) e a própria questão do choque de horários já era previsível, tendo em vista 222 
que não foram ofertadas todas as disciplinas no SLS e que os alunos passaram a ter grades mistas. 223 
Estas questões poderiam ter sido discutidas na reunião de dezembro/2020, que teve como pauta 224 
o planejamento acadêmico 2021.1 e quando ainda estavam vigentes os prazos da Superintendência 225 
de Administração Acadêmica (SUPAC). A Acad. Giovanna reconheceu o esforço de todos os 226 
envolvidos – a coordenação do colegiado, os STAE e demais profissionais – que ajudaram muito 227 
na abertura do SIAC para buscar solucionar os choques de horários e na comunicação com os 228 
professores sobre isso. Finalizando, reforçou que o desejo do DAMED é pela participação dos 229 
discentes nessas decisões nas reuniões do colegiado, o que demandava ser pautado para 230 
apreciação, oportunidade em que os estudantes poderiam apresentar seus argumentos e ter 231 
esclarecidos seus questionamentos. Reforçou ainda que os e-mails foram enviados somente depois 232 
de esgotar todas as demais possibilidades de diálogo. Sobre as mensagens, o Prof. José Valber 233 
Meneses disse que, antes do início da reunião, conversou com Prof. Jorge Guedes e comentou que, 234 
não obstante algumas mensagens provoquem irritação ou aborrecimentos, o diálogo é a melhor 235 
atitude, sendo desnecessária e expedição de carta de desagravo – como foi mencionado pelo 236 
docente na oportunidade. O Prof. Valber concordou com a acadêmica no que diz respeito a 237 
necessidade de maior comunicação entre as partes. O Prof. Jorge Guedes, tratando da mensagem 238 
do DAMED, ressaltou que um documento assinado pelo diretório, reconhecido na estrutura da 239 
universidade, dizendo que houve atitude autoritária por parte do colegiado do curso, trata-se de 240 
uma comunicação séria, uma vez que toda manifestação estudantil é oportuna e deve ser 241 
considerada no contexto que foi feita. Sobre a carta de desagravo, salientou que seu envio seria à 242 
Prof.ª Vera Lobo, em solidariedade, por considerar que a atividade de gestão acadêmica é mal 243 
reconhecida, apesar de ser sabidamente uma função difícil. Alertou os estudantes para o fato de 244 
que, na busca pelo protagonismo, tem-se ultrapassando os limites do que é eticamente e 245 
respeitosamente correto. Expôs também que os professores receberam inúmeros e-mails e 246 
mensagens de whatsapp em suas contas particulares, com pedidos de apreciação de quebra de 247 
pré-requisitos e uma série de considerações e que tomou a atitude de encaminhar ao colegiado 248 
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para apreciação por entender ser essa a instância que tem efetivamente condições de apreciar tais 249 
questões de forma geral. Disse ainda que, das demandas apresentadas, lhe causou surpresa o 250 
pedido por uma carga horária maior, tendo em vista que a discussão tem sido em torno da saúde 251 
mental dos estudantes de medicina e um dos principais fatores de risco é a excessiva CH do curso. 252 
Disse também que no DEPMD foram avaliados vários dos pleitos e considerada a possibilidade de 253 
um curso de férias, o que precisa ser melhor estudado, levando-se em conta que, em uma situação 254 
de pandemia, não é possível a tomada de decisões de forma tão antecipada. O professor enfatizou 255 
a importância de maior cuidado na elaboração de documentos que atribua atitude autoritária a 256 
uma pessoa que vem se desdobrando para dar conta do que é necessário para a formação dos 257 
estudantes e que é preciso ser um pouco mais consequente na forma das manifestações. Disse 258 
que achou a mensagem inoportuna bem como as intervenções feitas, não pelo DAMED, mas pelas 259 
turmas e alunos nos e-mails e whatsapp. O professor manteve seu desagravo a Prof.ª Vera Lobo 260 
pelo que já fora exposto. A Profª Wania Aguiar endossou a fala do Prof. Jorge Guedes e destacou 261 
que o colegiado segue o Regulamento do Ensino de Graduação e Pós-Graduação (REGPG) da UFBA, 262 
que regulamenta essas questões sendo a base para as tomadas de decisão. O Prof. Luís Adan 263 
salientou a necessidade de maior serenidade e respeito ao outro no trato. Ressaltou que considerou 264 
a mensagem dos acadêmicos uma injustiça para com a Prof.ª Vera Lobo, uma vez que colocou a 265 
coordenação do colegiado como única responsável pelo não atendimento aos desejos dos 266 
acadêmicos. O professor lembrou que, não obstante seus 213 anos, a FMB é uma unidade da UFBA, 267 
portanto, obedece regras institucionais e depende de uma série de decisões e instâncias, sobretudo 268 
do Comitê de Assessoramento da Covid 19. Este por sua vez, precisou rever a posição sobre o 269 
funcionamento, suspendendo atividades acadêmicas presenciais por mais 15 dias em função da 270 
situação sanitária do estado, ou seja, hoje não temos nem certeza de que o internato da 251ª 271 
turma se iniciará no dia 26/04/2021. Sobre a atuação da FMB em prol do curso, o professor 272 
ressaltou que a unidade envidou esforços para que fosse possível a realização do curso de férias, 273 
tendo tratado essa possibilidade em reunião com a Prof.ª Vera Lobo em 23/07/2020, ao 274 
perceberem que o SLS não contemplaria as demandas dos acadêmicos de medicina. Ressaltou que, 275 
à época, o corpo discente sequer atinara para esta possibilidade, e Diretoria e Colegiado já 276 
iniciavam as tratativas para a mitigação de danos no curso médico.  Isso o levou a contatar a 277 
SUPAC no sentido de viabilizar a realização do curso de férias. Pontuou que a FMB foi a primeira 278 
escola a retomar as atividades presenciais do internato. Nesses exemplos, o Diretor buscou 279 
demonstrar que o colegiado do curso de medicina não foi inativo. Destacou, porém, a necessidade 280 
de um equilíbrio na retomada das atividades, de maneira a ocorrer com segurança, sem colocar 281 
em risco os docentes e os acadêmicos. Sobre esse ponto, o diretor recordou que, apesar da média 282 
de idade dos professores da FMB ser superior a 50 anos, mais de 100 docentes se dispuseram a 283 
retornar as atividades no HUPES, ainda que a resolução do CONSUNI lhes permitisse o trabalho 284 
remoto. Disse que, apesar dos presságios nefastos e do mau agouro que prenuncia o fracasso da 285 
FMB - conforme descrito na correspondência dos acadêmicos - vê que esta instituição tem se 286 
portado dignamente desde o início da pandemia, mantendo-se silente diante de mensagens 287 
grosseiras, por respeito aos lares e famílias de cada destinatário, considerando que é nesse 288 
ambiente que as mesmas são lidas. Ademais, a FMB sobreviverá a despeito de toda e qualquer 289 
intempérie. Sobre outro grupo de mensagens que recebeu, questionando a autonomia da 290 
coordenadora do colegiado para expedir nota de esclarecimento (a qual foi publicada no dia 291 
22/02/2021 no site da FMB), o Diretor leu a mensagem que enviou a um dos interpeladores digitais 292 
e que teve o seguinte teor: “Sobre a nota, penso o seguinte: o que está escrito é tão somente um 293 
esclarecimento. Não é uma nota de apoio, de louvor ou, num outro extremo, uma moção de 294 
desagravo ou de repúdio, que aí sim, precisaria ser deliberado em plenário. O que Prof.ª Vera fez 295 
não foi nada além da obrigação que tem como gestora: fazer respeitar as normas da instituição 296 
que ela representa. Portanto não vejo razão para referendo até porque imagino que nenhum 297 
membro representante das instâncias no colegiado proporia o descumprimento do REGPG; isso 298 
sim, a meu ver, seria uma coisa grave”. Encerrada sua manifestação sobre as mensagens discentes 299 
acerca do planejamento acadêmico, o Diretor aproveitou a oportunidade para esclarecer sobre a 300 
vacinação dos estudantes contra a covid-19, considerando os questionamentos que tem recebido 301 
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cobrando que estes e docentes sejam incluídos na lista de vacinação da Secretaria Municipal de 302 
Saúde (SMS). O professor pontuou que a administração do programa de vacinação é feita pela SMS 303 
em parceria com a Secretaria de Saúde do Estado (SESAB) e que a FMB nunca foi consultada sobre 304 
quais membros de sua comunidade deveriam ser vacinados, pois a faculdade não é uma instituição 305 
de saúde não possuindo, portanto, registro no Cadastro Nacional de Estabelecimentos de Saúde 306 
(CNES). A faculdade está classificada como unidade acadêmica de ensino, ligada ao Ministério da 307 
Educação. Por essa razão, a lista enviada pelo HUPES não foi formulada em consulta à diretoria da 308 
FMB. Os nomes dos internos foram incluídos pela Gerência de Ensino, Pesquisa e Extensão (GEPE), 309 
que recebe semestralmente a lista dos alunos que desenvolverão atividades em suas instalações. 310 
Como exemplo da ingerência da unidade sobre esse tema, o Diretor compartilhou que, justamente 311 
por não ter CNES, os servidores da FMB que atuam no Ambulatório Materno Infantil Nelson Barros 312 
(AMINB) não foram vacinados, ainda que ocupem o mesmo espaço dos servidores da SMS. 313 
Também destacou que é inverídica a informação de que as demais escolas médicas vacinaram seus 314 
estudantes mais do que a FMB, uma vez que vacinamos todos os nossos estudantes do 9º, 10º e 315 
11º semestres. Isto posto, compreendendo que a vacina é direito de todos, Prof. Adan compartilhou 316 
com os presentes o teor de uma carta aberta ao prefeito de Salvador, datada de 06/02/2021, 317 
firmada por diretores de diversos hospitais e reitores de universidades da Bahia – entre eles o 318 
Reitor da UFBA. A carta, lida nesta sessão e que será enviada aos membros da Congregação, 319 
solicitou a vacinação dos estudantes da área de saúde que estão em contato direto com os 320 
pacientes. O Diretor destacou que, mesmo com esse movimento da universidade, a SMS responde 321 
que ainda não tem vacina suficiente para todos, razão pela qual voltou a destacar que não é certo 322 
que os futuros internos estarão vacinados, antes de entrarem nos campos de prática, em 26 de 323 
abril próximo. Lembrou que vários docentes atuaram nos hospitais sem estar vacinados e que, no 324 
curso de férias, não foi garantida vacinação. Trata-se, portanto, de decisão de foro íntimo e que, 325 
optando o acadêmico por não cursar disciplinas práticas presenciais, a UFBA garante não haver 326 
prejuízo no seu tempo de permanência dentro da instituição. Finalizada sua explanação, o Prof. 327 
Adan encerrou as discussões questionando se a Prof.ª Vera Lobo gostaria de se manifestar, ao que 328 
a Coordenadora disse se sentir contemplada nas palavras proferidas. Com a palavra, a Acadêmica 329 
Giovanna Santana a agradeceu a oportunidade e lembrou que os acadêmicos buscavam o diálogo. 330 
Pontuou que foi um processo de matrícula muito desgastante para o DAMED, o que exigiu uma 331 
disposição de muita carga horária e de dedicação de seus integrantes. Disse também que não 332 
tinham a intenção de questionar a posição da Prof.ª Vera ou de chama-la de autoritária, pedindo 333 
desculpas se essa foi a impressão. Para o item EXPEDIENTE, os informes foram recebidos 334 
previamente, consolidados e enviados aos membros da Congregação, sendo feito o registro nesta 335 
ata, conforme segue: Informes da Diretoria: (i) Registrar, com pesar, o falecimento do Prof. 336 
Roberto Figueira Santos, ocorrido no dia 09/02/2021. Médico formado pela FMB em 1949, foi 337 
professor titular e emérito e mais tarde se tornou Reitor da UFBA (1967–1971), cargo ocupado 338 
primeiramente por seu pai - Prof. Edgard Santos e comunicar a publicação pela reitoria da Portaria 339 
nº 18/2021 na qual foi decretado luto oficial por três dias. Sobre isso o Prof. José Valber 340 
acrescentou que a Academia de Medicina da Bahia, no dia 01/03/2021, fez uma apresentação do 341 
memorial do Prof. Roberto Santos, em bonita homenagem. O professor representou a FMB na 342 
ocasião. O Prof. Mitermayer Reis comunicou que a Academia de Ciências, em reunião, nomeou o 343 
museu de ciência e tecnologia da Bahia em homenagem ao professor, que o criou. (ii) Informar 344 
que no dia 26/02/2021 a Reitoria publicou a Portaria 024/2021, que adiou por 15 (quinze) dias o 345 
início das atividades presenciais programadas para o semestre 2021.1, a partir do dia 01/03/2021; 346 
(iii) Noticiar que já está disponível o UFBA em Números 2020, publicação que apresenta os 347 
principais indicadores sobre a UFBA, tais como vagas nas diversas modalidades de ensino, 348 
programas de extensão, pesquisa e pós-graduação, bem como dados do quadro docente e técnico, 349 
orçamento e infraestrutura. Os dados atualizados correspondem ao ano base de 2019. Mais do que 350 
um registro cartorial, como destaca o reitor João Carlos Salles, os números "nos permitem ver uma 351 
instituição em movimento e plena em vitalidade". O relatório completo encontra-se no seguinte 352 
link: https://proplan.ufba.br/sites/proplan.ufba.br/files/ufba-em-numeros-2020.pdf; (iv) 353 
Comunicar o falecimento do Prof. Dr. Remilson Tourinho Domenech ocorrido no dia 01/03/2021, 354 
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aos 92 anos, vitimado por complicações da covid-19. O médico, formado na FMB, foi docente desta 355 
instituição de 1958 a 1989. (v) Comunicar que a bibliotecária chefe da Bibliotheca Gonçalo Moniz 356 
– Ana Lúcia Albano – aceitou o convite para ser Memorialista da FMB no ano de 2021. Nos 357 
Informes do Colegiado de Graduação em Terapia Ocupacional, enviados pela Prof.ª Carina 358 
Pimentel, destaca-se: (a) comunicar que o curso de graduação em TO da FMB foi incluído no SISU 359 
de 2021.1; (b) no sentido de aglutinar o campo do conhecimento da TO, suas áreas de atuação e 360 
em articulação com o Projeto Pedagógico do Curso, foram realizadas cinco mesas no II Congresso 361 
Virtual da UFBA, organizadas pela Comissão de Implantação e pelo Colegiado do Curso. Como 362 
Informes do COREME, enviados pelo Prof. Jorge Guedes, constam: (1) a conclusão do curso de 363 
Residência Médica: 107 (cento e sete) médicos. A conclusão foi marcada por uma cerimônia virtual 364 
no dia 25/02/2021, com a participação do Diretor e Vice-Diretor da FMB, dos Diretores 365 
Superintendentes do HUPES e da MCO, das Gerências de Ensino dessas instituições e do 366 
Coordenador e Supervisores de programas da COREME; (2) o início das atividades com 104 367 
residentes médicos de primeiro ano, em 01/03/2021. A abertura foi marcada também por uma 368 
cerimônia virtual. Como informes do NAPP, enviados pela Assistente Social Luciana Arruda: I. 369 
No Congresso UFBA 2021 foram realizadas as seguintes atividades: Mesas sobre A Ética do 370 
Cuidado: efeitos do apoio integral ao estudante de hoje / profissional de amanhã; Núcleos de Apoio 371 
ao Estudante: história, avanços e limites e protagonismo e Pertencimento como fatores de proteção 372 
à saúde mental do estudante. Além dos vídeos pôsters: Programa de Mentoria no Curso Médico: 373 
caminhos e desafios e A Arte como Encontro: Apoio ao estudante no cenário virtual. II. Sobre o 374 
edital Permanecer e Sankofa 2021, estão sendo preparados os seguintes projetos para submissão: 375 
Pesquisa longitudinal sobre o perfil psicológico e social dos estudantes da Faculdade de Medicina 376 
(01 bolsa); Mural Digital NAPP-FMB-UFBA (02 bolsas) e o Projeto Mentoria como estratégia de 377 
saúde na formação médica (02 bolsas). Nada a mais havendo a tratar, o Presidente da Congregação 378 
agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião da qual eu, Eliana Santos de Deus Queiroz, 379 
Secretária Executiva, lavrei a presente ata que após lida, discutida e aprovada, será assinada, via 380 
SIPAC, por mim e por todos os membros presentes na próxima sessão ordinária da Congregação. 381 
Salvador, 02 de março de 2021.// 382 

Ata aprovada na sessão realizada em 06/04/2021. 
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